
 

Что следует знать ученикам для правильного выполнения задания: правила 

слитного и раздельного правописания частиц НЕ и НИ с разными частями речи; случаи 

употребления частицы НИ. 

 

Прежде всего хотелось бы напомнить: 

 НЕ с любой частью речи пишется слитно, если слово без НЕ не употребляется: 

невежа, невзгоды, нелепый, невзрачный, ненастный, негодовать, нездоровится, 

несдобровать, неможется, нельзя, неужто, нестерпимый, непоколебимый, 

невредимый. 

 НЕ всегда пишется раздельно при словах, в составе которых есть дефис, например: 

все не торгово-промышленные предприятия; сказано не по-русски; поют не по-

старому. 

 

Слитное и раздельное написание НЕ с разными частями речи 

Часть речи Слитно Раздельно 

ИМЯ 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ 

 Если можно подобрать синоним 

без "НЕ": недруг - враг, 

неправда - ложь 

 Если есть противопоставление 

с союзом «А»: не друг, а враг 

 В вопросительном 

предложении при логическом 

подчеркивании отрицания:мНе 

правда ли? 

ИМЯ 

ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 

 Если можно подобрать синоним 

без не: нелегкий - трудный. 

 Если есть противопоставление, 

выраженное союзом НО: пруд 

небольшой, но рыбный. 

 Наличие пояснительных 

(зависимых) слов, как правило, 

не влияет на слитное написание 

не с 

прилагательными: недостойное 

товарища поведение, 

незнакомые нам песни 

 При наличии наречия меры и 

степени: АБСОЛЮТНО, 

БОЛЕЕ ЧЕМ, ВЕСЬМА, В 

ВЫСШЕЙ СТЕПЕНИ, 

КРАЙНЕ, НАСТОЛЬКО, 

ОЧЕНЬ, ПОЛНОСТЬЮ, 

 Если есть 

противопоставление, 

выраженное союзом А: не 

большой, а маленький. 

Примечание: надо помнить, 

что противопоставляемые 

слова должны быть словами- 

антонимами. 

 С относительными 

прилагательными: дом не 

блочный, часы не золотые 

 С притяжательными 

прилагательными: шубка не 

лисья, пиджак не папин. 

 С краткими прилагательными, 

если полные прилагательные, 

от которых они образованы, 
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ПОЧТИ, СЛИШКОМ, 

СОВЕРШЕННО, 

УДИВИТЕЛЬНО, 

ЧРЕЗВЫЧАЙНО и др.: совсем 

неприспособленный, весьма 

нелегкая задача, очень 

несовершенный рассказ 

 С краткими прилагательными, 

если полные прилагательные, 

от которых они образованы, 

пишутся с НЕ 

слитно: невысокий - невысок. 

 В отглагольных 

прилагательных, образованных 

с помощью суффиксов -ем-, -

им-: неувядаемый, 

неиссякаемый, непреодолимый, 

неукротимый, несокрушимый, 

необитаемый, непобедимый. 

пишутся с НЕ раздельно: книга 

не интересна, а скучна. 

 При наличии пояснительных 

слов: ДАЛЕКО, ОТНЮДЬ, 

ВОВСЕ, которые, как 

магниты, притягивают к себе 

НЕ: далеко не известный 

писатель, отнюдь не 

знакомые песни, вовсе не 

интересная книга. 

 С прилагательными, 

обозначающими вкус и 

цвет: не горький шоколад, не 

соленый суп, не синее небо, не 

розовый слон 

 С прилагательными в форме 

сравнительной степени: не 

лучше, не хуже, не выше, не 

красивее. 

 В вопросительных 

предложениях при логическом 

подчеркивании отрицания: Не 

верный ли это ответ? Не 

новый ли костюм? . 

 С краткими прилагательными, 

которые в полной форме не 

употребляются: не должен, не 

обязан, не намерен, не прав, не 

виден, не готов, не согласен, 

не склонен. 

ИМЯ 

ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ 

 Всегда пишется с НЕ раздельно: не 

трое, не восьмой. 

МЕСТОИМЕНИЕ  В неопределенных и 

отрицательных местоимениях 

без предлогов: нечему, некому, 

несколько, нечто и т.д. 

 В неопределенных и 

отрицательных местоимениях, 

когда НЕ от последующего 

слова отделено предлогом:не у 

кого, не к чему, не с кем, не за 

чем, не за что. 

 С другими разрядами 

местоимений: в не моем 

классе, не на нашем этаже. 

 НЕ и НИ с местоимением 

может писаться раздельно и 



без предлога, если выступает в 

роли союза в придаточных 

предложениях: Я не знаю, ни 

кто ты, ни где твои друзья. 

ГЛАГОЛ  В глагольной приставке НЕДО-

, обозначающей несоответствие 

требуемой норме, недостаток 

или нехватку чего- 

либо: недовыполнить 

план (выполнить ниже 

требуемой нормы) 

 В глаголах с приставкой до-, 

имеющей впереди себя 

отрицание НЕ и 

обозначающей не доведённое 

до конца действие: не 

дочитать книгу, не допить 

чай, не досмотреть пьесу. 

 Со всеми остальными 

глаголами: не спать, не знать, 

не слушать 

ДЕЕПРИЧАСТИЕ  Деепричастия, образованные от 

глаголов с приставкой НЕДО-, 

пишутся слитно: постоянно 

недосыпая, недовыполнив 

норму. 

 В деепричастиях, которые 

могут употребляться без 

НЕ: не думая, не зная. 

ПРИЧАСТИЕ  Если полные причастия не 

имеют при себе зависимых 

слов: нераспустившийся 

цветок. 

 Если зависимыми словами при 

причастии являются наречия 

МЕРЫ, СТЕПЕНИ: крайне 

необдуманное решение, 

совершенно неподходящий 

пример, 

НО: совершенно не подходящий 

к правилу пример (не пишется 

раздельно ввиду наличия при 

причастии другого зависимого 

слова, не имеющего значения 

меры и степени). 

 Если полные причастия имеют 

при себе зависимые слова:не 

пришедший (когда?) вовремя 

ученик, не написанное (кем?) 

учеником сочинение. 

 С краткими 

причастиями: здание не 

построено, телеграмма не 

получена, письмо не 

прочитано. 

 При наличии 

противопоставления, 

выраженного союзом А: не 

засохшие, а распускающиеся 

цветы. 

НАРЕЧИЕ  В наречиях, оканчивающихся 

на -о, -е, если к ним можно 

подобрать синоним без 

НЕ: неглупо - умно, недалеко - 

близко. 

 В отрицательных 

наречиях: некогда - никогда, 

негде - нигде, некуда - никуда, 

 В наречиях, оканчивающихся 

на -о,-е, если есть 

противопоставление, 

выраженное союзом А: не 

смешно, а грустно. 

 Если при наречиях на -о, -е 

есть пояснительные слова 

ВОВСЕ НЕ, НИЧУТЬ НЕ, 



неоткуда - ниоткуда, ничуть, 

нисколько, нипочем, незачем. 

ДАЛЕКО НЕ, ОТНЮДЬ 

НЕ: вовсе не смешно. 

 Если наречие пишется через 

дефис: не по-товарищески, не 

по-русски. 

 При усилительных 

наречиях: не очень, не вполне, 

не совсем. 

 В наречиях, оканчивающихся 

не на -О, -Е: не всегда, не 

повсюду. 

СОЮЗЫ В составе уступительного 

союза: несмотря на то что (в 

значении хотя). 

«НЕ» всегда пишется раздельно 

с сочинительными союзами: не то, не 

то 

ЧАСТИЦЫ В вопросительной частице неужели. Остальные частицы, кроме 

неужели, пишутся с «НЕ» 

раздельно: не только 

ПРЕДЛОГИ В производных предлогах: несмотря 

на, невзирая на (в значении вопреки). 

С непроизводными 

предлогами: не из..., не под..., не над 

нами. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


